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ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

Этот праздник в России утверждён в 1998 
году Указом Президента России Бориса Ельци-
на, а значит, отмечается уже 19 лет, но до сих 
пор нет-нет, да кто-нибудь и удивится: «За-
чем ещё один женский день, ведь есть же 8 
Марта!». Но это совершенно разные праздни-
ки. Если весенний уходит корнями в женское 
общественное движение, в борьбу за эманси-
пацию, и поздравления весной принимает вся 
прекрасная половина человечества, то в но-
ябре поздравляют исключительно мам, бабу-
шек, прабабушек или тех, кто только готовит-
ся стать мамами, ждёт малыша. 

В этот холодный день поздней осени че-
ствуют тех, кто любит нас больше всего и от-
даёт нам своё тепло, свои силы, для кого нет 
ничего важнее — только бы у нас всё было 
хорошо. Материнская любовь не обуславлива-
ется ничем, мамы и бабушки любят нас не за 
наши достижения, а за то, что мы есть, за то, 
что у нас — и только у нас — именно такие 
глаза и мы именно вот так улыбаемся, и никто 
больше на свете не смеётся так, как любимый 
сын или дочка, внук или внучка. 

А если и хотят наши мамы с бабушками 
от нас, чтобы мы хорошо учились и развивали 
заложенные в нас таланты, и чтобы все дела 
делали добросовестно - то это потому, что они 

26 ноября отмечается День матери
хотят, чтобы всё у нас в жизни складывалось 
удачно и чтобы окружающие ценили нас, а 
наша жизнь была полнее и интереснее. Стар-
шие в семье знают, что дело, которое любишь 
и делаешь хорошо - это надёжная опора. Про-
фессионалы всегда пользуются уважением!

Но есть и ещё одна опора, самая первая, 
которую дарят нам наши близкие. Сколько бы 
нам не было лет, для наших мам и бабушек мы 
всегда остаёмся детьми. И как бы далеко не 
уходило детство, где-то глубоко в памяти, на 
донышке, всегда будет храниться это чувство 
тепла, любви, защищённости. Оно всегда бу-
дет оставаться с нами и придавать силы.

Берегите своих мам и бабушек! И не за-
будьте поздравить своих дорогих людей с 
Днём матери.

Чувашрессовпроф и республикан-
ские организации профсоюзов от всей 
души поздравляют всех, кто растит ма-
лышей или подростков, кто ждёт вы-
росшего сына из армии, или ждёт, ког-
да сын или дочь приедет на побывку из 
дальнего города, где учится или работа-
ет, и всех, кто только ждёт малыша, но 
уже заранее любит его. 

Пусть у тех, кто вам дорог, всё бу-
дет хорошо! Желаем вам крепкого здо-
ровья, сил и житейской мудрости, ведь 
пока растишь человека, проходишь че-
рез столько непростых ситуаций! 

А ещё — обязательно пусть ваши 
дети и внуки тоже относятся к вам с лю-
бовью, с теплом. Придёт время - и они 
станут вашей опорой, и пусть вам с ними 
будет тогда спокойно и надёжно. Пусть 
у вас будет повод гордиться ими, их до-
стижениями. И сколько бы лет ни прохо-
дило, оставайтесь близкими друг другу 
людьми.

14-15 ноября в городе Кирове про-
шла Международная научно-практиче-
ская конференция под эгидой Федерации 
Независимых Профсоюзов России и Меж-
дународной организации труда (МОТ). 
Тема конференции звучала так: «Меж-
дународные гарантии правозащитной 
деятельности профсоюзов. Программы 
сотрудничества Российской Федерации и 
Международной организации труда».

В работе конференции приняли участие 
первый заместитель председателя ФНПР С.Г.
Некрасов, заведующий сектором Европы и Цен-
тральной Азии Бюро Трудящихся МОТ Серге-
юс Гловацкас, секретарь ФНПР, представитель 
ФНПР в Приволжском федеральном округе 
В.М.Трубников, секретарь ФНПР, главный ре-
дактор газеты "Солидарность" А.В.Шершуков, 
секретарь ФНПР, проректор АТиСО по право-
вой работе, заведующий кафедрой трудового 
права АТиСО, заслуженный юрист РФ Н.Г.Глад-
ков, Председатель Совета Ассоциации ТООП 
ПФО А.М.Соколов, заместитель председателя 
– исполнительный директор Координационного 
совета отделений Российского Союза промыш-
ленников и предпринимателей в ПФО В.Е.Анто-
невич, руководители органов власти и работо-
датели Кировской области, председатели тер-
риториальных профсоюзных объединений ПФО, 
членских организаций ФПОКО, профсоюзный 
актив региона.

Мероприятие проходило при поддержке 
Правительства Кировской области. В работе 
конференции принял участие первый замести-
тель Председателя Правительства Кировской 
области А.А. Чурин.

Целью конференции было обсуждение про-

блем по обеспечению международных гарантий 
в национальном законодательстве, знакомство 
с программами сотрудничества Российской Фе-
дерации и МОТ, обмен опытом ведения эффек-
тивных коллективных переговоров, докумен-
тирования коллективных переговоров в реги-
ональном аспекте, разработка рекомендаций 
по внедрению норм социального обеспечения 
Международной конвенции труда № 102 (1952 
год).

На конференции освещались вопросы опы-
та профсоюзов Европы в области коллективных 
переговоров и коллективных договоров, иници-
атив МОТ по будущему сферы труда, роли про-
фсоюзов в социальном обеспечении трудящих-
ся, Международных правовых норм и их реали-
зации в трудовом законодательстве Российской 
Федерации, правозащитной деятельности про-
фсоюзных организаций и т.п.

В работе этого важного мероприятия в сфе-
ре охраны труда приняла участие делегация Чу-
вашрессовпрофа в составе Председателя респу-
бликанского профобъединения А.В. Коршунова, 
его заместителя, заведующего отделом соци-
ально-трудовых отношений В.П. Ильина и за-
ведующей правовым отделом О.А. Дмитриевой. 
Так, Ольга Алексеевна Дмитриева выступила с 
докладом «Контроль за соблюдением трудово-
го законодательства как форма реализации за-
щитной функции профсоюзов на примере взаи-
модействия Чувашрессовпрофа с Прокуратурой 
Чувашской Республики». 

На официальном сайте Чувашрессо-
впрофа имеются ссылки на все выступле-
ния на конференции. 

Состоялась Международная научно-
практическая конференция 
под эгидой ФНПР и МОТ
В её работе приняли участие представители Чувашрессовпрофа

20 ноября состоялось 
очередное заседание Пре-
зидиума Чувашрессовпро-
фа. Первым обсуждавшим-
ся на нём вопросом стал 
вопрос «Об итогах XVII 
Спартакиады Союза «Чу-
вашское республиканское 
объединение организаций 
профсоюзов «Чувашрессо-
впроф», с докладом по ко-
торому выступила заведу-
ющая  отделом культуры и 
спорта Чувашрессовпрофа 
Людмила Круглова. 

По итогам Спартакиады на 
заседании президиума состо-
ялось торжественное награж-
дение победителей в общеко-
мандном зачёте. 

Победителем среди ре-
скомов стала республиканская 
организация Профсоюза ра-
ботников народного образова-
ния и науки РФ, а среди кол-
лективов физкультуры — ОАО 
«Промтрактор». Победители 
получили дипломы и перехо-
дящие кубки. За вторые места 
награждены  республиканская 
организация работников ав-
томобильного и сельскохозяй-
ственного машиностроения РФ 
и коллектив физкультуры АО 
«Научно-производственный 
комплекс «ЭЛАРА» имени Г.А. 
Ильенко», за третьи — респу-
бликанская организация про-
фсоюза работников здравоох-
ранения РФ и коллектив физ-
культуры АО «Чебоксарское 
производственное объедине-
ние имени В.И. Чапаева». 

Кроме того, за активное 
участие в Спартакиаде дипло-
мами Чувашрессовпрофа на-
граждены республиканская 
организация профсоюза ра-
ботников агропромышленного 
комплекса РФ,  республикан-
ская организация Российского 
профсоюза работников куль-
туры, коллективы физкультуры 
ОАО «Чебоксарская пивоварен-
ная фирма «Букет Чувашии» 
и Чебоксарского экономи-
ко-технологического коллед-
жа Минобразования Чувашии. 
Постановлением Президиума 
Чувашрессовпрофа 15 наибо-
лее активных работников раз-
личных организаций, членов 
профсоюза, награждены по-
чётными грамотами Чувашрес-
совпрофа за активное участие 
в организации и проведении 
Спартакиады.

Вторым рассматривался 
вопрос «О практике работы 
территориальных трехсторон-
них комиссий и заключении 
трехсторонних соглашений о 
социальном партнерстве Крас-
ноармейского и Красночетай-
ского районов», по которому 
выступил заместитель пред-
седателя Чувашрессовпрофа 
— заведующий отделом со-
циально-трудовых отношений 
Виталий Ильин. На заседа-
ние были приглашены пред-
седатель координационного 
совета организаций профсою-
зов Красноармейского района, 
заместитель начальника отде-
ла организационно-контроль-
ной и кадровой работы Красно-
армейской райадминистрации 
Алина Капрова и  председатель 
координационного совета ор-
ганизаций профсоюзов Крас-
ночетайского района, главный 

Состоялось заседание Президиума 
Чувашрессовпрофа

специалист-эксперт отдела 
культуры, туризма и архивного 
дела Красночетайской райад-
министрации Алина Михуткина, 
которые подробно рассказали о 
своей работе и ответили на во-
просы членов президиума. 

Далее по вопросу «О со-
стоянии условий и охраны тру-
да в АО «Завод «Электропри-
бор» города Алатырь» высту-
пил заведующий отделом ох-
раны труда Чувашрессовпрофа 
Валерий Архипов. Опыт этого 
крупного предприятия достоин 
изучения и обобщения, в созда-
нии безопасных условий труда 
и сохранении здоровья работ-

ников здесь заинтересованы и 
работодатель, и профсоюзная 
организация.

По четвёртому вопросу 
- «О работе Чувашской респу-
бликанской организации Про-
фсоюза работников народного 
образования и науки Россий-
ской Федерации по информаци-
онному обеспечению членских 
организаций» выступила заве-
дующая информационным от-
делом Чувашрессовпрофа Евге-
ния Басова, затем слово взяла 
председатель республиканской 
профорганизации работников 

Окончание на с. 2.

На нём, в частности, были подведены итоги ряда респу-
бликанских соревнований и конкурсов
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образования Зинаида Степанова. Она подробно рассказала о том 
новом, что появилось в информационной работе республиканской 
профорганизации в Год профсоюзной информации в ФНПР и  Год 
профсоюзного PR-движения в  Профсоюзе работников народного 
образования и науки РФ. Информационная работа, которую ведёт 
республиканская организация Профсоюза образования, чрезвы-
чайно разнообразна, в ней используются как традиционные, испы-
танные методы, такие как профсоюзные стенды, собрания, встречи 
с профактивом, так и печатные и электронные средства массовой 
информации, социальные сети. В членских организациях имеются 
люди, ответственные за информационную работу, создана сеть об-
щественных корреспондентов, организовано их обучение.

 Более подробно о том, как организована информационная 
работа в  республиканской профорганизации работников обра-
зования, мы планируем рассказать в следующих номерах газеты 

На заседании Президиума Чувашрессовпрофа
Окончание. Начало на с. 1. «Время» и на сайте Чувашрессовпрофа.

 По пятому вопросу - «Об итогах конкурса на лучшую инфор-
мационную работу среди молодых профсоюзных активистов» вы-
ступил главный специалист по работе с молодежью Чувашрессо-
впрофа Борис Гарнов.  Президиум Чувашрессовпрофа постановил 
признать победителями Конкурса и присудить 1 место Антону Куз-
нецову, главному редактору корпоративной газеты «За мир» АО 
«ЧПО им. В.И. Чапаева», 2 место - Оксане Тайкиной, студентке, 
председателю первичной профсоюзной организации студентов ЧФ 
РАНХиГС при Президенте РФ, 3 место - Марине Мяковой, учителю 
начальных классов МБОУ «Турмышская СОШ» Янтиковского райо-
на. Также Президиум постановил поощрить за стремление к побе-
де, согласно Положению о Конкурсе, Зубкову Елену - инженера по 
охране окружающей среды отдела охраны труда и экологии «За-
вод «Электроприбор».

Следующими рассматривались вопросы «Об использовании 

средств специального денежного фонда для организации физ-
культурно-спортивной работы в 2017 году» и «О ХVIII Спартакиа-
де Союза «Чувашское республиканское объединение организаций 
профсоюзов «Чувашрессовпроф», по которым выступила Людмила 
Круглова. 

По вопросу «О созыве IV заседания Совета Союза «Чуваш-
ское республиканское объединение организаций профсоюзов «Чу-
вашрессовпроф» выступил Председатель Чувашрессовпрофа Ана-
толий Коршунов. Президиум постановил провести заседание Сове-
та профобъединения 7 декабря 2017 года.

Также Президиум принял план работы республиканского про-
фобъединения на первое полугодие 2018 года. С сообщением по 
этому вопросу выступил заведующий организационным отделом 
Чувашрессовпрофа Юрий Чернов. 

Соб. инф.

В современных условиях лучшим ответом на вызо-
вы времени должна стать активная информационная 
работа организаций Профсоюза с широким использова-
нием всех форм подачи информации, использованием 
современных информационных технологий. Генеральным 
Советом ФНПР было принято решение объявить 2017 год 
Годом профсоюзной информации. В резолюции VI съезда 
Профсоюза работников здравоохранения РФ говорится, 
что информационное обеспечение профсоюзной работы 
является важнейшим инструментом в решении уставных 
задач Профсоюза, содействует укреплению и развитию 
отраслевого профсоюзного движения, усилению мотива-
ции и активности членов Профсоюза. 

Это понятно — чтобы профсоюз работал, чтобы организация 
была сильной, надо, чтобы как можно больше людей знало о том, 
как она работает, как защищает их права, почему надо состоять 
в профсоюзе. Для Чувашской республиканской организации Про-
фсоюза развитие и совершенствование информационной работы 
является одним из приоритетных направлений. Большое подспо-
рье в этом  - семинары и методические рекомендации по инфор-
мационной работе  ЦК Профсоюза, а также опыт информационной 
работы других региональных организаций.

Как и в прежние годы, большое значение в работе республи-
канского комитета уделяется обеспеченности всех профсоюзных 
организаций  печатными профсоюзными изданиями. В этом году 
у нас увеличилась подписка на газету «Солидарность» и, как и в 
прежние годы, каждая первичка обеспечивается республиканской 
профсоюзной газетой «Время» и журналом ЦК Профсоюза «Про-
фсоюзная ТЕМА». С разной периодичностью выпускается  агитаци-
онная  и имиджевая  печатная продукция: буклеты, календари, ли-
стовки  и другие печатные издания с изображением профсоюзной 
символики. В течение 6 лет ежеквартально издается информаци-
онный бюллетень, в котором отражаются самые важные события 
в жизни организации.

На масштабных профсоюзных мероприятиях республиканская 
организация  профсоюза использует передвижные профсоюзные 
стенды. Они всегда вызывают большой интерес у членов Профсо-
юза. К слову, все первичные профсоюзные организации сферы 
здравоохранения в республике на 100% обеспечены типовыми 
профсоюзными стендами. Следующая наша задача -  стопроцент-
ная обеспеченность  всех профгрупп типовыми профсоюзными 
уголками. 

Еще одним новшеством уходящего года стали видеоролики, 
снятые  с участием профактива и  рассказывающие о прошедших у 
нас событиях и мероприятиях. 

Наряду с традиционными методами информационной работы 
в организации применяются и современные технологии. Продол-
жает свою работу и постоянно совершенствуется сайт республи-
канской организации. По результатам проводимого ЦК Профсоюза 
мониторинга действующих веб-сайтов региональных организаций,  
сайт нашей организации вошел во 2 группу среди 5 групп (сай-
ты оценивались по группам, от 1 до 5, в порядке убывания). Экс-
пертами ЦК Профсоюза  была отмечена положительная динамика 
в содержании сайта как в техническом, так и в информационном 

На отчетно-выборном собрании  в БУ «Кугесьский 
дом-интернат для престарелых и инвалидов» Минтруда 
Чувашии в течение 2 часов основные докладчики – пред-
седатель первички Ирина Михайлова, директор дома-ин-
терната Константин Никитин и остальные выступающие 
детально анализировали многогранную работу первичной 
профсоюзной организации.

В работе собрания принял участие председатель Объединен-
ной отраслевой профсоюзной организации работников Минтруда 
Чувашии Игорь Поручиков.

В доме-интернате принят  коллективный договор, при его об-
суждении сотрудники  высказывали свои пожелания и предложе-
ния. В результате разногласий между администрацией и коллекти-
вом не возникает. Профком работает в тесном контакте с респу-
бликанской организацией отраслевого профсоюза, что позволяет 
своевременно узнавать о новациях в его деятельности, об изме-
нениях в трудовом законодательстве, о правах и льготах членов 

плане. 
В текущем  году  в популярных мессенджерах Viber и Whatʹapp  

были созданы группы для профактива, а в дальнейшем планиру-
ется создание  аккаунтов и в других программах.  Активно исполь-
зуется сервис для аудио- и видеосвязи Skype, электронная почта, 
факсимильная связь, единая система электронного документообо-
рота ЕСЕД.

Чтобы вести информационную работу, надо обладать опреде-
лёнными знаниями и навыками. Значит, людей важно вовремя и 
всесторонне обучать. В нашей организации обучению профсоюз-
ного актива  всегда уделялось особое внимание. Информационная 
грамотность каждого председателя профкома – задача, которая 
решается республиканским комитетом практически в постоянном 
режиме. Ежегодно в план работы школы профсоюзного актива 
включаются семинары по информационной работе, где председа-
тели первичек не только получают новые знания, но и охотно де-
лятся опытом работы.

Вопросы о состоянии информационной работы регулярно рас-
сматриваются на заседаниях Президиума республиканского коми-
тета Профсоюза. В декабре 2016 года опыт информационной рабо-
ты нашей организации рассматривался на заседании Президиума 
Чувашрессовпрофа и был рекомендован к изучению другими ор-
ганизациями. А в декабре 2017 года вопрос о ведении информа-
ционной работы будет рассмотрен на IV Пленуме  комитета ЧРО 
Профсоюза.

Центральный комитет отраслевого профсоюза в рамках Года 
профсоюзной информации объявил смотр-конкурс среди регио-
нальных организаций на лучшую печатную агитационную продук-
цию.  Наша организация представила на конкурс свои лучшие пе-
чатные издания: буклеты «Зачем тебе Профсоюз?», «Держим курс 
на Профсоюз!» и Профсоюзный вестник «Итоги работы Чувашской 
республиканской организации  профсоюза работников здравоох-
ранения РФ за 2016 год». 

В феврале 2017 года решением Президиума отраслевого ре-
скома был объявлен конкурс на лучшую постановку информаци-
онной работы в ППО. В конкурсе приняли участие 11 первичек. 
Участники представили на конкурс собственную печатную продук-
цию (газеты, буклеты, листовки и т.д.), подписку на профсоюзные 
издания,  фотографии информационных стендов, уголков,  презен-
тации и видеоролики. 

Для объективной оценки проводимой на местах работы специ-
алистами аппарата были совершены выходы в ППО. Проанализи-
рованы  профсоюзные странички на сайтах медицинских организа-
ций, наличие выхода в интернет, пользование сайтами ЦК Профсо-
юза, ФНПР, а также качество оформления профсоюзных уголков 
и обеспеченность первичек оргтехникой. Особенно порадовали 
членов конкурсной комиссии содержательные и творческие виде-
оролики о работе первичек. Лучшим среди них стал видеоролик  
ППО БУ «БСМП» Минздрава Чувашии (председатель профкома Ми-
хайлова Е.В.).

Технически грамотно оформлена профсоюзная страничка на 
сайте БУ «МИАЦ» Минздрава Чувашии (председатель профкома 
Сазонова О.Н.). Здесь четко выделены направления работы про-
фкома, представлены яркие фотографии с профсоюзных меропри-

ятий, а главное имеется доступный выход на сайты вышестоящих 
профсоюзных организаций (ЦК Профсоюза, ФНПР, ЧРО Профсо-
юза).

Творчески подошла к конкурсу ППО БУ «РССМП» Минздрава 
Чувашии. Приятно удивили стихи собственного сочинения членов 
Профсоюза Ведяевой Олеси Сергеевны - «Вступай в Профсоюз!» и 
Рябцева Иннокентия Михайловича - «Ода Профсоюзу». 

В этой же первичке на профсоюзных мероприятиях лучшие 
работники награждаются  сувенирами с профсоюзной символикой 
(значки, ручки, кружки) и в этом большая заслуга председателя 
профкома Давыдовой М.Н.

Конкурс показал, что во многих организациях информацион-
ная работа действительно ведется не для галочки и подходить к 
ней можно творчески.

После подведения итогов конкурса были выявлены 
победители:

1 место заняла  ППО БУ «Моргаушская ЦРБ» Минздрава Чува-
шии (председатель профкома Кожевникова Е.М.);

2 место – ППО БУ «Центральная городская больница» Минз-
драва Чувашии (председатель профкома  Чупахина И.В.);

3 место – ППО БУ «Республиканская психиатрическая боль-
ница» Минздрава Чувашии (председатель профкома Зотова Е.П.).

Комиссией было принято решение  поощрить остальных  
участников конкурса в разных номинациях: «Лучшая выпускаемая 
продукция с профсоюзной символикой»,  «Лучшее техническое ос-
нащение сайта», «Лучший профсоюзный видеоролик» и др.

Завершая Год профсоюзной информации и подводя очеред-
ные итоги, важно понимать, что только постоянная активность в 
этой работе поможет  сохранить то, что достигнуто и добиться но-
вых успехов в будущем.

Реализуя единую информационную политику Профсоюза, 
идя в ногу со временем,  Чувашская республиканская организа-
ция Профсоюза постоянно совершенствует свою работу в данном 
направлении,   используя при этом все прогрессивные и современ-
ные формы и методы информационной работы.

Е. МИХУТКИНА, 
специалист по информационной работе 

республиканской организации Профсоюза 
работников здравоохранения РФ.

Подводим  итоги Года профсоюзной информации

Уметь рассказать о своей работе

Как живёшь, первичка?

Успехов новому профкому!
Профсоюза.

Директор учреждения Константин Никитин, высказывая свое 
мнение о работе профсоюза, сказал, что это организация, которая 
сплачивает коллектив, может выступить посредником и погасить 
любой зарождающийся трудовой конфликт.

- Рядовой сотрудник не всегда решится обратиться с ка-
ким-либо вопросом непосредственно к директору, - сказал он. 
- Серьёзных конфликтов в коллективе  нет, но недопонимание 
между руководителем структурного подразделения и сотрудником 
возникнуть может. Поэтому необходима третья сторона, чтобы ре-
шить, как лучше поступить в той или иной ситуации. И это как раз 
Профсоюз. Мы всегда стараемся учитывать предложения наших 
сотрудников. Ведь если человека все устраивает, то и он трудится 
с желанием и пациенты довольны.

На собрании выступили 8 человек, и из зала не поступило 
ни одного предложения о прекращении прений. Выступающие 
говорили о самых актуальных проблемах развития профсоюзно-
го движения: обеспечении решения наиболее острых социально 
– экономических вопросов работников отрасли, развитии и совер-
шенствовании социального партнерства, совершенствовании от-
раслевой системы оплаты труда и повышение заработной платы 
работников, улучшении условий и охраны труда, внедрении инно-
вационных форм социальной поддержки членов профсоюза. Все 
выступления были не сухими отчетами о работе, в каждом была 
обозначена проблема.

С отчетом ревизионной комиссии выступила ее председа-
тель Елена Иванова. Собрание приняло решение работу профкома 
признать удовлетворительной.

Председателем первичной профсоюзной организации избра-
на член профсоюза с 30-летним стажем, библиотекарь  Кугесьско-
го дома-интерната для престарелых и инвалидов Вера Евстигне-
ева. Изменился количественный и качественный состав профсоюз-

ного комитета: в новый его состав вошли 9 самых активных членов 
Профсоюза. 

Перед собравшимися выступил председатель Объединенной 
отраслевой профсоюзной организации работников Минтруда Чу-
вашии Игорь Поручиков. Он поблагодарил за выполнение обще-
ственных поручений и подчеркнул, что профсоюз необходим в 
каждом учреждении, ведь профсоюз – это звено  между работни-
ком и работодателем, и пожелал новому составу профкома более 
активнее проводить работу по вовлечению в ряды профсоюзной 
организации сотрудников учреждения.

Собрание закончилось на очень позитивной ноте, профсоюз-
ному активу – члену профкома Ирине Михайловой, специалисту 
по охране труда Галине Кузнецовой - были вручены награды, а 
директор учреждения Константин Никитин поблагодарил Чуваш-
скую республиканскую организацию Профсоюза и Объединенную 
отраслевую профорганизацию работников Минтруда Чувашии за 
защиту прав человека труда.

Пресс-служба Чувашской республиканской организа-
ции профсоюза работников госучреждений 

и общественного обслуживания РФ. 
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Крупные предприятия в столице республики отметили дни рождения

Как мы уже коротко 
сообщали в прошлом но-
мере, начало ноября озна-
меновалось для работни-
ков ОАО «Промтрактор» 
чередой праздничных ме-
роприятий, посвященных 
выпуску первого трактора. 
25 октября 1975 года, бо-
лее четырех десятилетий 
назад, из цехов завода вы-
шел «первенец» – бульдо-
зер Т-330. Эта дата и стала 
днем рождения завода.

На сегодняшний день ОАО 
«Промтрактор», входящее в 
тройку мировых производите-
лей промышленной техники, 
выпустило уже десятки тысяч 
бульдозеров и трубоукладчи-
ков различных модификаций. 
Чебоксарские машины работа-
ют на строительстве крупней-
ших инфраструктурных объ-
ектов, осваивают природные 
богатства Сибири и Крайнего 
Севера,  прокладывают нефте- 
и газопроводы. Завод не стоит 
на месте и сегодня здесь выпу-
скаются не только бульдозеры: 
осваивается производство экс-
каваторов, фронтальных по-
грузчиков, сельскохозяйствен-
ных тракторов.

Торжественное праздно-
вание знаменательного со-
бытия по доброй традиции 
началось с внутризаводского 
чествования трудового коллек-
тива.  Более сотни заводчан 
получили грамоты и благодар-
ственные письма, были удосто-
ены почетных званий. 

Главное торжество по слу-
чаю дня рождения завода раз-
вернулось 3 ноября во Дворце 
культуры Тракторостроите-
лей. Здесь собрались работни-
ки ОАО «Промтрактор», ООО 
«Промтрактор-Промлит», ООО 
«Сервис промышленных ма-
шин», АО «ЧЕТРА – Промыш-
ленные машины», ООО «МИ-
КОНТ», ООО «Литий», ООО 
«Стиль», ООО «Завод модель-
ной оснастки», ООО «Промыш-
ленные услуги». Раньше все 
эти предприятия были частью 
одного большого завода – Че-
боксарского завода промыш-
ленных тракторов.

Для торжественного от-
крытия праздничного вечера 
на сцену ДК «Тракторостроите-
лей» поднялись исполнитель-
ный директор Промтрактора 
Дмитрий Сидоров и исполни-
тельный директор Промлита, 
председатель регионально-
го отделения Союза Маши-
ностроителей России  Игорь 
Гиске, вручившие самым за-
служенным работникам По-
четные грамоты Министерства 
промышленности и торговли 
РФ, а также Почетные грамо-
ты СоюзМаш и Медаль Союза 
машиностроителей России «За 
доблестный труд».

Обращаясь к зрительному 
залу, глава регионального от-
деления Союза машинострои-
телей России отметил, что мно-
гие присутствующие посвятили 
предприятию всю свою жизнь, 
нашли настоящих друзей и лю-

1 ноября в концертном 
зале Чувашского государ-
ственного института  куль-
туры и искусств состоялся 
праздничный вечер, посвя-
щенный 76-ой годовщине 
предприятия.

Атмосфера праздника чув-
ствовалась уже в фойе: объя-
тия, поцелуи, дружеские пох-
лопывания по спине – так за-
водчане приветствовали своих 
коллег, с которыми давно не 
виделись. На этот вечер всег-
да приглашаются не только 
нынешние работники, но и те, 
кто пребывает на заслуженном 
отдыхе.

Яркой канвой вечера стала 
демонстрация на двух экранах 
фотографий, отражающих про-
изводственную и социальную 
жизнь АО «ЧПО им. В.И.Чапа-
ева».

И.о. исполнительного ди-
ректора Азат Шамилович Мин-
газов, поздравляя заводчан с 
днем рождения завода, отме-
тил, что 76 лет - для кого-то  
очень много, для кого-то мало. 
Но в любом случае завод рабо-
тает,  и будет работать. Пред-
приятие прошло непростой 
путь, на котором было все: 
и взлеты,  и падения, и воз-
рождение. На сегодняшний 
день  увеличиваются объемы, 
увеличивается количество ра-
ботающих, улучшается соци-
альное положение. Предприя-
тие проходит глубокую модер-
низацию, осваиваются  новые 
изделия, новые технологии. Но 
жизнь идет, и история повторя-
ется. Нужно готовиться  осва-
ивать новые виды продукции, 
входить в новые рынки, расши-
рять товары народного потре-
бления.

Азат Шамилович отметил, 
что за всеми успехами пред-
приятия стоит рабочий чело-
век, чьими руками все созда-
ется. Он от души поблагодарил 
за добросовестный труд всех 
присутствующих в зале и тех, 
кто находится в эти минуты на 
рабочих местах, пожелал всем 
счастья, здоровья, успехов в 
труде.

Много добрых слов и по-
желаний звучало в адрес тру-
дового коллектива от почетных 
гостей вечера.  Заместитель ми-
нистра экономического разви-
тия, промышленности и торгов-
ли Чувашской Республики Сер-
гей Вениаминович Григорьев 
отметил, что диверсификация 
производства, происходящая в 
АО «ЧПО им.В.И.Чапаева», по-
зволяет выходить на новые ру-
бежи.

Глава Администрации Мо-
сковского района Андрей Ни-
колаевич Петров, поздравляя 
«чапаевцев» с праздником, 
отметил, что они всегда были 
сильны трудовыми династиями. 

Бывший генеральный ди-
ректор предприятия Геннадий 
Иванович Хорошев подчеркнул, 
что результаты работы завод-
чан налицо, у коллектива есть 
программа на долгосрочную, 
творческую, результативную 
работу. Он от души поздравил 
своих бывших коллег, пожелав 
всем здоровья и счастья.

42 года со дня выпуска 
первого трактора

История завода началась 
76 лет назад, в годы войны

Десятки тружеников пред-
приятия в этот день были отме-
чены заслуженными наградами, 
среди которых были почетные 
звания «Заслуженных работ-
ников предприятия», почетные 
грамоты Министерства про-
мышленности и торговли Рос-
сийской Федерации, почетные 
грамоты Министерства эконо-
мического развития и торговли 
Чувашской Республики, почет-
ные грамоты Чебоксарского го-
родского Собрания депутатов, 
почетные грамоты администра-
ции города и Московского рай-
она. 

Первичная профсоюзная 
организация также подгото-
вила к этому вечеру сюрприз. 
Заводчане, принявшие участие 
в творческом конкурсе поэ-
зии, объявленном профкомом 
в июне, получили в подарок из 
рук председателя ППО Окса-
ны Владиславовны Цыгуровой 
сборники стихов и пожелания 
дерзать и творить дальше

Очень  проникновенным  
было выступление главы горо-
да Чебоксары Евгения Никола-
евича Кадышева: 

«Дорогие мои земляки! 
Спасибо за теплый прием, спа-
сибо, что вы как всегда вместе, 
как всегда едины, как всегда 
бережете марку поселка, заво-
да, людей, как всегда береже-
те те мощные традиции, кото-
рые заложили наши родители. 
Было очень сложно 76 лет на-
зад. Трудно представить, ка-
ково было работать в те годы. 
Но наши бабушки и дедушки 
выпускали необходимые  бое-
припасы, жили в наспех сколо-
ченных бараках. Именно в те 
годы сформировался первый 
коллектив, первичный коллек-
тив, который и стал краеуголь-
ным камнем в жизни нашего 
предприятия. После того, как 

настали неприятные 90-е годы, 
коллектив все выдержал. Имен-
но коллектив  не дал разорвать 
завод на куски в нелегкие 90-е 
годы, сделать из него личные, 
мелкие,  маленькие коммер-
ческие предприятия, которые 
прихлопнулись бы за короткое 
время и остались бы на заводе,  
за «китайской стеной» лишь ру-
ины. Да, были в то время чеко-
вые книжки, бартер, приходи-
лось буквально выживать. Тем 
не менее, заводчане поддержи-
вали  мощности завода и сохра-
нили их  в хорошем состоянии, 
где-то подкрашивали, где-то 
ремонтировали, обслуживали. 
И вот сейчас началось время, 
когда идет  техническое пере-
вооружение, появляются новые 
уникальные станки и оборудо-
вание, открываются новые на-
правления товарной политики. 

В силу специфики выпу-
скаемой продукции, конечно,  
предприятие было закрытым, 
но были абсолютно открытыми 
души людей, работников заво-
да. Они жили одной  большой 
семьей. На поселке сосед – 
это  практически родственник. 
На поселке все вместе играли 
свадьбы, провожали в армию 
парней, на поселке радовались 
достижениям соседа, детей, 
родственников. И никто никому 
не завидовал. Все были вместе. 
Независимо от парада, который 
9 мая проводится в городе, на 
поселке – свой парад, незави-
симо от того, какие мероприя-
тия проводятся в городе или в 
республике, на поселке – свои 
мероприятия.  Мы активно, в 
едином порыве болели за свою 
футбольную и хоккейную ко-
манду,  не было никого равно-
душных, весь воздух сотрясался 
от криков наших болельщиков.  
Мы воспитывали своих детей 
вместе.  Мы хотели жить друж-
но, одной семьей. Хотя давно 
уже нет географической черты, 
отделяющей Чапаевский посе-
лок от города, эти прекрасные 
традиции сохранились. Желаю 
«чапаевцам» только поступа-
тельного движения, успехов в 
труде и счастья!»

 А в завершение вечера, 
как и всегда, в фойе института 
была организована дискотека. 
Вот уж где воочию проявилась 
сплоченность коллектива. Тан-
цевали все дружно, самозаб-
венно, как ветераны, так и мо-
лодежь, пришедшая на смену.

Галина ГАЛОЧКИНА

бимую профессию. «Желаю 
всем здоровья и счастья, – ска-
зал Игорь Гиске. – Желаю, что-
бы спустя несколько десятиле-
тий, завод сохранил славу тру-
дового кормильца для многих 
поколений своих работников!»

В свою очередь испол-
нительный директор ОАО 
«Промтрактор» Дмитрий Си-
доров выразил глубокое ува-
жение работникам предприя-
тия за добросовестный труд. 
«Мы выпускаем  надежную и 
востребованную технику, так 
необходимую нашей стране, 
– подчеркнул Дмитрий Юрье-
вич. – Сегодня в отрасли име-
ется ряд проблем, но я уверен, 
что предприятие справится со 
всеми трудностями, будет об-
новляться и крепнуть во благо 
города, республики, России в 
целом! 

Произнесли теплые слова 
в адрес чебоксарских тракто-
ростроителей и вручили много-
численные профильные грамо-
ты и благодарственные письма 
заместитель министра эконо-
мического развития, промыш-
ленности и торговли Чувашии 
Сергей Григорьев,  председа-
тель Государственного Совета 
Республики Валерий Филимо-
нов, заместитель главы горо-
да Чебоксары – председатель 
городского собрания депутатов 
Виктор Горбунов, глава адми-
нистрации Калининского райо-
на города Чебоксары Яков Ми-
хайлов. 

Бурными аплодисмента-
ми заводчане приветствовали 
выступления представителей 
«Тракторных заводов» – ру-
ководителя департамента ка-
дровой политики Концерна 
Жанны Фарион, председателя 
профсоюзного комитета ОАО 
«Промтрактор» Валентины 
Рыбкиной и Почетного граж-
данина г. Чебоксары, прора-
ботавшего на заводе 44 года, 
Ивана Долгушина. 

– Дорогие друзья, сорок 
два года назад мы выпустили 
первую продукцию, – обра-
тился к своим коллегам Иван 
Иванович. – Благодаря вашей 
самоотверженной работе в Чу-
вашии вырос самый большой 
жилой массив с развитой ин-
фраструктурой. Именно мы с 
вами сделали Чебоксары кра-
сивейшим городом Поволжья. 
Значит, мы нужны нашей ро-
дине и, несмотря на тяжелые 

времена, не намерены сдавать 
своих позиций! 

Вслед за Иваном Долгуши-
ным к заводчанам обратилась 
Валентина Рыбкина, которая 
выразила надежду, что леген-
дарная история Промтрактора 
непременно будет продолжена 
молодым поколением работ-
ников, на которых лежит се-
рьезная миссия – восстановить 
имидж предприятия и дать 
импульс для его дальнейшего 
продуктивного развития. 

В честь 42-ой годовщи-
ны выпуска первого чебоксар-
ского трактора организаторы 
праздничного вечера подгото-
вили для тракторостроителей 
массу приятных сюрпризов, 
состоящих их ярких вокаль-
ных и танцевальных номеров. 
Но самый неожиданный по-
дарок виновникам торжества 
преподнесли работники Музея 
истории трактора и их малень-
кие фанаты, юные участни-
ки клуба «Четруша». В самый 
разгар концерта на сцену вы-
ехал настоящий бензиновый 
трактор Warchalowski WT-20 
из коллекции Музея, который 
вывез огромный праздничный 
торт. За рулем раритетной ма-
шины находился легендарный 
водитель-испытатель Валентин 
Григорьев, который в далеком 
1975 году вывел из цехов ЧЗПТ 
первый трактор Т-330 чебок-
сарской сборки. Несмотря на 
преклонный возраст 76-летний 
Валентин Григорьевич с легко-
стью справился с управлением 
Warchalowski WT-20 и лихо сде-
лал круг почета по сцене в мо-
мент, когда исполняли свой но-
мер дети работников чебоксар-
ских предприятий «Тракторных 
заводов» из клуба юных фана-
тов Музея истории трактора. 

«Во время подготовки к 
выезду на сцену я, наверное, 
волновался даже больше, чем 
42 года назад, – признает Ва-
лентин Григорьев. – Но глаза 
боятся, а руки делают – как 
только сел за рычаги трактора, 
вдохнул его запахи, так сразу 
полвека с плеч сбросил, и сила 
откуда-то взялась. Спасибо Му-
зею истории трактора за воз-
можность вновь почувствовать 
себя молодым!»

Завершился праздничный 
вечер теплыми словами при-
знательности, обращенными к 
тем, кто  стоял у истоков Че-
боксарского тракторного за-
вода, тем, кто своими руками, 
своей самоотдачей, преданно-
стью и любовью «ковал» слав-
ное имя легендарного пред-
приятия. Яркий фейерверк в 
честь ветеранов Промтракто-
ра стал красочным финалом 
праздничного торжества, по-
священного героям-тракторо-
строителям, самоотверженно 
запускавшим оборудование, 
внедрявшим новые технологии 
и побеждавшим в трудовых со-
ревнованиях.  

По сообщению 
пресс-службы Концерна 

«Тракторные заводы».
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29 октября в санатори-
и-профилактории Чуваш-
ского государственного 
педагогического универ-
ситета им. И. Я. Яковлева 
«Мечта» около 70 молодых 
педагогов, членов Профсо-
юза образования, собра-
лись на II Республиканский 
образовательный форум 
«Время молодых». «Ни 
минуты покоя, ни секунды 
покоя, «Время молодых» - 
вот что это такое!» - можно 
сказать, перефразировав 
известную песню, о про-
грамме форума. В первый 
день участники форума 
прошли квест на командо-
образование. В ходе игры 
познакомились друг с дру-
гом, презентуя команды, а 
их на форуме было четыре, 
выпустили стенгазету-кол-
лаж, сняли видеоклип. 

Официальное открытие 
форума состоялось во второй 
половине дня. Участников при-
ветствовала председатель Чу-
вашской республиканской орга-
низации Профсоюза образова-
ния Зинаида Степанова. Затем 
перед молодыми учителями вы-
ступили с концертом студенты 
музыкально-художественного 
факультета Чувашского госу-
дарственного педагогического 
университета им. И. Я. Яков-
лева. Зал бурно аплодировал 
звонкоголосым, талантливым 
студентам – будущим учителям 
музыки и членам профсоюза 
образования. После концерта 
молодежь форума «зажигала» 
на дискотеке от «Мечты».   

Форум «Время молодых» – продолжение следует! 

С первого дня на форуме 
воцарилась дружеская атмос-
фера и деловое настроение. 
Здесь собрались очень позитив-
ные, активные и инициативные 
молодые учителя. Они с боль-
шим энтузиазмом включались в 
выполнение заданий, предлага-
емых им командой организато-
ров мероприятия. И, конечно, 
заслуживают особой похвалы  
Дарья Янукова – председатель 
СМП Чувашской Республики, 
Светлана Александрова – пред-
седатель СМП г. Канаша, Алек-
сей Ляхов – председатель СМП 
г. Чебоксары, Ирина Никола-
ева – председатель СМП Ком-
сомольского района, Надежда 
Савостьянова – председатель 
СМП Ядринского района, Алек-
сандр Николаев – председа-
тель СМП Аликовского района, 
Ольга Лаврентьева – учитель 
английского языка 62 школы г. 
Чебоксары, участник Всемирно-
го фестиваля молодежи и сту-
дентов в г. Сочи. Именно они 
излучали тот позитив, который 
увлекал всех присутствующих. 
Кураторы молодых педагогов 
от республиканского профсо-
юза образования и генераторы 
идей форумов Евгения Алек-
сандровна Александрова и Эли-
на Николаевна Жаворонкина в 
свою очередь заряжали пози-
тивом команду организаторов и 
руководили их работой.

30 октября – второй день 
форума. После завтрака мо-
лодые педагоги собрались в 
голубом зале санатория «Меч-
та» на лекции преподавателей 
Чувашского республиканского 

института образования. Перед 
ними выступили проректор Га-
лина Владимировна Николаева, 
заведующий кафедрой фило-
логии Татьяна Владимировна 
Шелухина и начальник отдела 
аттестации Артюшкина Наталья 
Анатольевна. Они представили 
участникам форума блок ин-
формации по аттестации педа-
гогических кадров, накопитель-
ной системе повышения ква-
лификации и профстандарту 
педагога. К специалистам ин-
ститута у молодых было много 
вопросов, на которые они полу-
чили компетентные ответы.

На встрече также побы-
вали лидеры образования ре-
спублики: Татьяна Сергеевна 
Мигушова – победитель кон-
курса «Педагогический дебют 
– 2017» и Лариса Сергеевна 
Семенова – победитель кон-
курса «Учитель года Чувашии 
– 2017» и лауреат Всероссий-
ского конкурса «Учитель года 
России – 2017». Гости фору-
ма, увлеченные выбранной 
профессией люди с успешно 
складывающейся профессио-
нальной карьерой, рассказали 
о своих успехах на педагогиче-
ском поприще и секретах их до-
стижения, дали мастер-классы, 
ценные советы и рекомендации 
для профессионального роста. 
Столько событий только за пер-
вую половину дня!

На форум к молодым учи-
телям приехал также ректор 
Чувашского государственного 
педагогического университета 
им. И.Я. Яковлева Владимир 
Николаевич Иванов. Именно 

этот вуз кует педагогические 
кадры для республики. Да и 
большинство участников фо-
рума – вчерашние выпускники 
ЧГПУ. Им, а также выпускни-
кам других учебных заведений 
было что обсудить с ректором: 
переквалификация, повышение 
уровня образования, дополни-
тельное образование и т.д. Раз-
говор был полезным для обеих 
сторон встречи.

Вечер продолжили про-
фсоюзные фишки-няшки, как 
назвали эти весёлые и полез-
ные уроки организаторы фо-
рума. Темой уроков стали фи-
нансовая грамотность от пред-
седателя КПК «Учительский» 
Алексея Степанова, пенсион-
ное обеспечение, отдых и ле-
чение от бухгалтера-ревизора 
республиканской организации 
Элины Жаворонкиной, защита 
прав и интересов членов про-
фсоюза от главного правового 
инспектора труда республи-
канской организации Людмилы 
Шушпановой, веб-квест «Тех-
нологии продвижения профсо-
юзной информации: печатные 
и электронные СМИ и социаль-
ные сети Интернет» от веду-
щего специалиста по связям с 
общественностью республикан-
ской организации Профсоюза 
образования Альбины Волко-
вой. «Дегустация» профсоюз-
ных фишек-няшек проходила в 
интерактивной, игровой форме. 
Команды продемонстрировали 
сплоченность, умение сотруд-
ничать, распределять роли, 
слушать и слышать друг дру-
га. Призы от организаторов и 
спикеров «битвы титанов», как 
была прокомментирована одна 
из фотографий с форума, были 
заслуженными. Было живо, ин-
тересно, «вкусно»! Завершился 
вечер шумным и веселым про-
фсоюзным хайпом. Команды 
подготовили за небольшой про-
межуток времени между лекци-
ями, квестами, увлекательные 
программы, в которых в стихах, 
в сопровождении ритмичной 
музыки, в танцах рассказали о 
профсоюзе. 

31 октября II Республикан-
ский образовательный форум 
молодых педагогов Чувашской 
Республики «Время молодых» 
продолжил свою работу. На-
чать новый день с утренней за-
рядки стало доброй традицией 
форума. Так и этот день начал-
ся с зарядки. Во время форума 
ответственность за это меро-

приятие взяла на себя Ольга 
Лаврентьева – учитель англий-
ского языка средней школы № 
62 г. Чебоксары. Она же в со-
ставе республиканской делега-
ции представляла Чувашскую 
Республику на Всемирном фе-
стивале молодежи и студентов 
в Сочи. Ольга, как и Татьяна 
Мигушова, волонтер, и Дарья 
Янукова, делегат фестиваля, 
поделились своими впечатле-
ниями от ВФМС. Впечатления, 
конечно же, неописуемые, одни 
эмоции! Ольга Лаврентьева 
стала на форуме постановщи-
ком заключительной части фо-
рума – флешмоба.

Дальше организаторам 
форума пришлось немного по-
менять планы.  Ректор Чуваш-
ского государственного педа-
гогического университета им. 
И. Я. Яковлева Владимир Ни-
колаевич Иванов, побывав 30 
октября на встрече с участни-
ками форума, впечатлился их 
живым интересом к его высту-
плению и 31 с утра высадил 
здесь десант в составе началь-
ника управления довузовской 
подготовки и трудоустройства 
выпускников Александра Евге-
ньевича Атамова, начальника 
центра дополнительного обра-
зования Вячеслава Валерьеви-
ча Бычкова, начальника центра 
трудоустройства выпускников 
Ольги Владимировны Антоно-
вой и пресс-группы в составе 
видеооператора, фотографа, 
корреспондента. Стороны, так 
скажем, проявили неподдель-
ный интерес к общению как в 
группе, так и индивидуально.

Далее с молодыми учите-

лями встретился председатель 
Чувашрессовпрофа Анатолий 
Валентинович Коршунов. Вы-
ступление руководителя про-
фобъединения Чувашской Ре-
спублики заинтересовало всех. 

На тему профилактики 
терроризма и экстремизма сре-
ди подростков с молодыми учи-
телями поговорил начальник 
отдела по делам несовершен-
нолетних и молодежи проку-
ратуры Чувашской Республики 
Сергей Петрович Павлов.

Но время неминуемо при-
ближалось к последнему пункту 
программы форума – к закры-
тию. Торжественно и красиво 
вели программу закрытия Свет-
лана Александрова – председа-
тель СМП г. Канаша и Алексей 
Ляхов – председатель СМП г. 
Чебоксары. Организаторы по-
старались всем уделить внима-
ние. Каждый участник форума 
заслужил, иначе не скажешь, 
от них слова благодарности, 
добрые напутствия, небольшие 
подарки и пожелания донести 
атмосферу форума до каждого 
члена профсоюза.

31 октября – третий, за-
ключительный день форума, 
также был насыщен событи-
ями, как и первые два дня. 
Расставаться никто не хотел, 
фотографировались, обмени-
вались контактами. Отъезжая, 
долго махали «Мечте» из окон 
автобуса и смахивали с ресниц 
слезы. 

Не надо грустить, будут 
еще встречи! А II Республикан-
ский форум «Время молодых» 
от учителей перешёл к воспи-
тателям.

Материал подготовила Альбина ВОЛКОВА, 
ведущий специалист по связям с общественностью Чу-

вашской республиканской организации 
профсоюза работников образования РФ.

В соответствии с планом  Чебоксарской городской 
организации  профсоюза  и  Совета ветеранов педагоги-
ческого труда  города Чебоксары проведен семинар по 
обмену опытом работы  с ветеранами школы № 28. 

Открыла семинар З.А. Ильина, председатель Чебоксарской го-
родской организации профсоюза работников народного образова-
ния и науки РФ. Она выразила благодарность коллективу школы 
за плодотворный труд и гостеприимство, с которым школа всегда 
отзывается на проводимые  встречи. 

Директор школы Николаева М.Н. рассказала собравшимся о 
том, чем сегодня живёт школа, о её проблемах и радостях. Надо 
сказать, что здесь руководство, педагогический коллектив, пер-

 «Школа ветерана» в чебоксарской школе № 28
вичная профсоюзная организация (председатель Андреева А.В. ), 
Совет ветеранов педагогического труда (председатель Моросина 
Н.В.) с особым вниманием и заботой относятся к ветеранам. Про-
водятся праздники в честь юбиляров, ветеранов приглашают на 
День знаний, чтобы поговорить за чашкой чая об учениках и о 
жизни, постоянно следят, кого из ветеранов нужно посетить на 
дому, кому оказать помощь.  

Старейший ветеран Никитина О.М., с 1994 года по 2012 год 
являлась председателем Совета ветеранов школы. И сегодня она 
принимает активное участие в общественной жизни школы. Про-
водит мастер-классы с учащимися 5- 6 классов. На городском тур-
нире по шашкам среди работников образовательных учреждений 
города  в 2017г Ольга Михайловна заняла 2-е место. Никитина 
О.М. -  Почетный работник образования Российской Федерации 
занесена в  «Энциклопедию столичного образования города Че-
боксары». Вот такими замечательными людьми славится школа.

Каждая встреча с ветеранами уникальна, у каждого учреж-
дения свой почерк работы. Давнее сотрудничество  школы №28 
и Дома культуры слепых «Южный» превратило их в социальных 
партнеров. Приглашение на семинар заслуженного работника 
культуры ЧР, культорганизатора ДК «Южный» Л.В. Тесловой внес-
ло творческую струю в работу семинара. Она исполнила песни, 
которые с удовольствием подпевал  вместе с ней зал.

С особым вниманием слушатели отнеслись к выступлению 
учителя математики, ветерана школы №28 И.Н. Зубовой. Она с 
семьей живет в доме Общества слепых. Добродушная, чуткая, от-
зывчивая, принимающая чужую боль близко к сердцу, Ирина Ни-
колаевна всегда отзывается на просьбы жильцов: написать пись-
мо, вдеть нитку в иголку, что-нибудь заштопать,  вызвать врача на 
дом, сходить в аптеку за лекарствами. Вот так отзывается о ней  
Морозова Светлана Леонидовна:

«Я - инвалид 1 группы. Живу одна. Ирина Николаевна не дает 

мне чувствовать мое одиночество. Она постоянно звонит, чтобы 
узнать, как я живу, в чем нуждаюсь. Мы с ней ходим в театр, кино, 
бассейн. В свой 81 год она по 45 минут плавает в бассейне, делает 
утреннюю зарядку, разгрузочные дни, следит за своим внешним 
видом и меня к этому приучает. Ирина Николаевна помогает мыть 
окна, убираться, ухаживать за одеждой, готовить. Ходим вместе за 
пенсией, платить за коммунальные услуги. Она очень грамотная 
во всех вопросах. Для меня Ирина Николаевна - самый близкий и 
родной на свете человек» .

Ученики Ирины Николаевны Зубовой часто встречаются со 
своей учительницей. Они и по сей день учатся у нее жизнелюбию, 
порядочности, благотворительности.

В школе большое внимание уделяется патриотическому вос-
питанию учащихся. Ветераны посетили уголок Воинской Славы, 
где старшеклассники  школы 8 – 10 классов под руководством Буд-
ковой Риммы Давыдовны, учителя истории, провели экскурсию, 
посвященную  нашему земляку – герою Великой Отечественной 
войны генерал-полковнику А. Н. Боголюбову. Учащиеся пятых 
классов читали стихи, а ученик 5-б класса Николаев А. рассказал 
о своем прадедушке А.К. Константинове, участнике ВОВ, которому  
91 год. Пасхина М. ознакомила слушателей  со стендом, посвя-
щенном Алексею Вячеславовичу Кудикову, выпускнику 28 школы, 
участнику Чеченской войны, награжденному посмертно Орденом 
Мужества. 

В работе семинара приняли участие председатель Совета ве-
теранов педагогического труда города Чебоксары Н.В. Михеева,  
председатель первичной профсоюзной организации ветеранов Р. 
И. Дмитриева. Они рассказали о деятельности общественных ве-
теранских организаций.

Наталья МИХЕЕВА, 
внештатный корреспондент Чебоксарской городской 

организации профсоюза образования.


